
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 23 DE JULIO DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

RUSIA.

Petersburgo 4 de junio.

Mr. Adams, ministro de América en esta corte, ha notificado la llegada de Mrs. Gallatin y Bayard en calidad de plenipotenciarios para la paz entre la Gran Bretaña y la República, baxo la augusta mediacion de S. M. I.

PRUSIA.

Pillau 8 de junio.

Dantzick se hallaba antes de ayer bombardeada con mucha actividad por una flotilla inglesa y rusa combinada.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 19 de junio.

Corre en esta plaza por mui valido que llegó de América una embarcacion con bandera parlamentaria.

Los papeles americanos pintan con los mas vivos colores el miedo que domina á casi todas las poblaciones de las costas de los Estados-Unidos de América. Nuestra escuadra quemó el *Have de Gracia* en la provincia de Maryland: se esperaba que *Elktown* tuviese la misma suerte: *Charlstown* estaba en gran consternacion. — Se efectuó un desembarco en Baltimore, y se dice que el almirante Warren estaba el 6 del pasado delante de aquella ciudad, preparándose para bombardearla. (*Gazeta de Lisboa 9 de julio.*)

Idem del 22.

La fragata francesa *Aretusa* encontró al barco americano *le Success*, que venia de Boston, y se dirigia á Cádiz; le apresó, y le echó á pique. Su ca-

pitán aseguró al del barco americano que le era mui sensible haberle encontrado, porque segun las órdenes terminantes de Bonaparte, se hallaba en la precision de echar á pique todos los buques americanos que viese se dirigian á España.

Este hecho, que se inserta en los periódicos de los Estados-Unidos, puede servir para que los americanos conozcan el vivo interes que toma su grande amigo Bonaparte en la prosperidad de aquella nacion y en los progresos de su comercio. (*Diario de la Coruña 9 de julio.*)

Extracto de una carta de un oficial, fecha 14 de junio, á la altura de Flesinga.

No hai tropas ningunas en los Países-Baxos: se ha obligado á tomar las armas á todos los mezos que estan aptos para el servicio, reuniéndolos al ejército. Todas las ciudades de la parte de acá del Rin estan llenas de heridos. El 2 de este mes salieron de Flesinga quatro navíos de línea y 17 briques, y se enmararon algunas millas; pero habiendo sido reconocidos de cerca por el honorable capitán King del navío de S. M. *Jason*, juntamente con los briques *Britomart* y *Banterer*, el enemigo dió principio á su retirada antes que el *Jason* pudiese llegar á distancia proporcionada para hacer fuego: empezó un cañoneo parcial entre el *Banterer* y uno de los briques enemigos, el que unido á otro parecia desafiar al *Banterer*; pero al prolongarse este navío con ellos, y al tiempo de bracear las gavias viraron de rumbo, y se apresuraron á ponerse al abrigo de los navíos de línea. Hai mui poca gente á bordo de los navíos franceses, á causa de haber enviado á Alemania casi toda la tropa y gente de marina. Quando quieren exercitar las tripulaciones reunen las de unas quantas embarcaciones, con las que equipan otras lo mui preciso para hacer algunas maniobras. — Actualmente hai en el puerto de Flesinga nueve navíos de línea, dos fragatas y 24 briques.

Ayer llegó á Southampton un navío que venia de Memel con 15 días de navegacion. Su capitán refiere que el comodoro ingles que reside en Gottemburgo habia recibido noticias de lo interior del Báltico, por lo que no estimó conveniente la salida de la flota destinada á Inglaterra, y suspendió el efecto de las instrucciones y órdenes que se habian dado á los capitanes.

A consecuencia de la cesion hecha á la Suecia de la isla de Guadalupe, los negociantes y propietarios interesados en el comercio de esta isla se juntaron ayer, y determinaron nombrar una comision para conferenciar con los ministros de S. M., y tomar las medidas necesarias para ordenar y conciliar los intereses comunes. La comision se compone del actual regente de la misma colonia, y de Mrs. el conde Wilson y Marriart. Los negociantes de la colonia van encargados particularmente de la liquidacion de cuentas y créditos.

En principios de mayo se hicieron á la vela seis fragatas americanas: quatro salieron de Boston el dia 4, y de Nueva-Yorck las dos restantes el 11 del mismo mes.

Del 30.

El vizconde de Castlereagh ha recibido pliegos del teniente general sir Carlos Stewart, cuyo extracto es el siguiente:

Quartel general de Reichembach 6 de junio. Milord: el enemigo se mantuvo en sus posiciones á las inmediaciones de Schweidnitz hasta el día de hoy, en que ha hecho saber el armisticio concluido por los exércitos contrarios. S. M. I. y el Rei de Prusia han puesto su quartel general en las casas de campo inmediatas á esta ciudad. En Schweidnitz y sus cercanías estan los cuerpos de los generales Wittgenstein y Blucher. El general Barclay de Tolly se halla en esta ciudad con su quartel general.

Parece que el enemigo poco antes del armisticio habia destacado un cuerpo contra Borstel y Bulow: despues de una fuerte accion se retiró un corto trecho el primero, á causa de ser las fuerzas del enemigo mui superiores á las suyas. Las operaciones de estos dos generales continuaban inquietando al enemigo con ventaja, y esta fue probablemente la causa de destacar aquel cuerpo. En mui pocos dias han traído varias partidas gran número de prisioneros.

El gobierno militar del pais entre el Elba y el Oder ha publicado en Berlin el día 6 la relacion oficial de una victoria conseguida el 4 por el general prusiano Bulow contra el cuerpo de Oudinot. Este último que, segun los boletines de Bonaparte, habia recibido órden de marchar á Berlin, fue batido y precisado á retirarse despues de haber perdido 2500 hombres, un obus y dos cañones.

Sabemos por noticias particulares de Gottemburgo que el 7, tres dias despues de firmado el armisticio, los generales rusos Czernicheff y Woronzow avanzaron hasta Leipsick con unos 3500 hombres de tropas ligeras, en donde sorprendieron y atacaron tan vivamente al enemigo, que le mataron 1500 hombres é hicieron otros tantos prisioneros. Estas tropas pertenecian al cuerpo mandado por Arrighi, conocido con el nombre de duque de Padua, el que envió al momento al general Lamotte para anunciar el armisticio á los generales rusos, que respondieron que ínterin no se les notificase por sus propios gefes, no se sujetaban á la suspension de armas. Publicóse despues de oficio el armisticio, y estos dos valientes generales se vieron obligados á retroceder á la orilla derecha del Elba, y suspender sus brillantes operaciones.

En la gazeta oficial de Copenhague hai un dilatado artículo relativo á la mision del conde Berenstorff á este pais. El gobierno dinamarques confiesa que le encargó pedir la garantía de la integridad de los estados del Rei de Dinamarca, la restitucion de sus colonias, y la indemnizacion de su esquadra y de las pérdidas experimentadas por el ataque de Copenhague.

Por Heligoland se han recibido noticias de Hamburgo hasta 15 del corriente. El 12 era el día señalado para el primer pago de la contribucion; y como no se verificó, Davoust hizo prender 34 personas de las principales, que fueron enviadas á Paris como en rehenes.

Corre la voz dos dias hace de que se espera un enviado austriaco con el aviso del armisticio, y la invitacion para que se envíe de aqui un ministro al

congreso proyectado. — Davoust publicó un decreto mandando que de cada 10 hombres se aliste uno para el ejército, so pena de perder sus bienes, cuyo partido prefiere la mayor parte, y procura fugarse. — El Príncipe Real de Suecia anunció por un boletín en Stralsund, que ya habían empezado las hostilidades entre la Rusia y la Dinamarca.

Noticias de la mala de Gottemburgo.

Gottemburgo 18 de junio. Los dinamarqueses, á las órdenes del mariscal Davoust, entraron en el territorio de Lauenburgo, y son dueños en la actualidad de la fortaleza de Ratzburgo.

Idem del 21. Se ha publicado en Hamburgo una proclama, por la que se manda que de cada 10 hombres debe entrar uno al servicio de la Francia. Por otro edicto se declara que serán confiscados los bienes de todos los ausentes que no se restituyan á sus hogares dentro del término de ocho días. Los patriotas Von-Hesse, que mandaba la legión anseática, el rico comerciante Hamft y el librero Perthes han sido proscriptos. Estos dos últimos se escondieron: Von-Hesse llegó á Stralsund, donde fue bien recibido por el príncipe Bernadotte. Este publicó la noticia oficial de haber empezado las hostilidades entre la Rusia y la Dinamarca. — Una carta particular refiere que Bonaparte propuso la prorogación del armisticio por seis meses, y que las seis semanas serian el plazo fixado antes para la renovación de las hostilidades: los aliados desecharon esta propuesta, é insistieron en el armisticio de seis semanas con seis dias de plazo para avisar el principio de las hostilidades.

Idem del 22. Ha llegado un correo de Helsingburgo con la noticia de haber empezado las hostilidades entre la Dinamarca y Suecia.

Extracto de los diarios franceses.

Dresde 17 de junio. El conde de Narbona ha llegado de Viena con algunos empleados de la legación. El conde de Bubna tiene frecuentes conferencias con el duque de Bassano. El Emperador de Austria está todavía en Gitschin. Los gabinetes se hallan muy ocupados, y no cesa la llegada y salida de correos. La guardia imperial francesa está alojada en Dresde. Se trabaja sin interrupción en las fortificaciones de la ciudad nueva (1); al rededor de la que se hallan acampados formando un medio círculo 36 batallones. — El Emperador goza perfecta salud, y se cree que se detendrá algun tiempo en esta capital. — Después de la notificación del armisticio se retiraron los cuerpos rusos y prusianos de caballería ligera que habían hecho incursiones en las cercanías de Gratz, Jena, Planen y Hoff. — En las relaciones de las batallas del 20 y 21 de mayo publicadas en Breslau se dice que un destacamento de tropas saxonas había desertado al enemigo: las noticias que recibió el gobernador de Silesia son muy poco exactas, pues que semejante asercion no tiene fundamento alguno.

(1) La parte de la ciudad de Dresde que se halla á la izquierda del Elba.

Idem 18. El día 12 pasó el Emperador revista á 1500 hombres de todas armas que acababan de llegar de Francia para unirse á los diferentes cuerpos á que venian destinados. Al dia siguiente S. M. pasó revista á varios cuerpos de su guardia, á los fusileros de la guardia del Rei de Westfalia y á otros varios.— El 13 se juntó el cuerpo diplomático para asistir á una gran comida en casa del duque de Bassano. Tambien concurrieron á él el conde de Bubna, de Kaas y el conde de Narbona, que habian llegado últimamente de Viena.— El quartel general del príncipe de Schwartzemberg se transfirió, segun noticias, á Braudels en el círculo de Kenigsgraetz.— Han llegado de Breslau á Praga el 10 de junio los príncipes Jablonowsks y Lubonierski; el príncipe Wolkouski y varios correos rusos el 11; el príncipe Gallitzin, ayudante de campo del Emperador Alexandro, el 12, y el dia 13 llegó el príncipe Poniatowski de Braudels. El príncipe Schwartzemberg salió de Praga para Gitschin el 12 con uno de sus ayudantes de campo.

Francfort 17 de junio. Aquí tenemos una numerosa guarnicion. En esta semana y la siguiente se dice que pasan el Rin 2000 hombres de tropas francesas. El ejército de Maguncia, mandado por el duque de Castiglione, se reunió en estas inmediaciones y las de Aschaffemburgo. El quartel general de este ejército se establece, segun se dice, en Wurtzburgo.

Idem 21. Aquí han llegado los regimientos num. 10.º de infantería ligera, y 39.º, 40.º y 103.º de línea. Hacen parte del ejército de observacion de Maguncia, que se compone de seis divisiones, á las órdenes del duque de Castiglione.— Han llegado tambien el general Pirnette, que debe mandar 140 piezas de artillería, pertenecientes á este ejército, y el general Dade, comandante de ingenieros. Estas divisiones, que vinieron de España, han ocupado ya sus posiciones.— Todas las tropas apostadas en esta ciudad tiempo hace se han puesto en movimiento. Hai mucha caballería italiana y napolitana. Va caminando hácia Baireuth el parque italiano de artillería de reserva, que estaba aquí tres meses ha, en cuyo transporte se emplearán 1060 caballos.

Génova 16 de junio. Sabemos que son numerosas en extremo las tropas que se acampan en Tolon. Los movimientos que hemos observado en aquel puerto indican que la reunion tan grande de fuerzas hecha allí tiene otro objeto mas importante que la defensa de las costas.

Paris 21 de junio. S. M. la Emperatriz Reina y regente ha recibido las siguientes noticias de la situacion de los ejércitos en el dia 7 por la tarde.

Han llegado á sus respectivos acantonamientos todas las tropas: se estan construyendo tiendas de campaña, y formándose campamentos. El Emperador tiene parada todos los dias á las 10. Algunas partidas enemigas se mantienen á nuestra retaguardia (1). Hacen la guerra por su cuenta al modo

(1) Estas partidas debemos considerarlas como unos cuerpos de ejército quando para destruirlas se creen necesarias muchas columnas. Las fortificaciones que se hacen en la orilla izquierda del Elba, el acantonamiento de 36 batallones en aquella parte de la ciudad, y la confesion de que tales partidarios rehusan reconocer el armisticio, todas estas consideraciones inducen á creer que Bonaparte no se juzga mui seguro. Ya diximos en otra gazeta que la guerra del Norte con los franceses

de Schill, y no quieren reconocer el armisticio. Han marchado muchas columnas para destruirlas.

Verona 3 de junio. Todos los dias llegan á esta ciudad tropas que deben formar parte del ejército del Adige al mando del virei de Italia, el que será considerable, si se juzga por las disposiciones que se hacen (1).

Por noticias particulares de Francia sabemos que ha habido en Metz un levantamiento suscitado por 500 conscriptos que debian salir para el ejército; de los que murieron dos en el combate que tuvieron con la escolta, huyendo y dispersándose todos los demas.

PORTUGAL.

Lisboa 3 de julio.

El 30 del mes pasado tuvo audiencia de nuestro gobierno en el palacio de sus sesiones el Sr. D. Ignacio de la Pezuela, caballero de la orden de Carlos III, y notario mayor de los reinos; quien presentó sus credenciales de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. C. para residir cerca de este gobierno.

Del 13.

Hemos extractado de las gazetas de Lóndres lo que nos ha parecido mas digno de publicarse. Por lo que hemos visto en varios artículos sobre el armisticio, hasta la fecha de las últimas noticias no habia mas que vagas conjeturas respecto al congreso. — En varios papeles franceses se anuncian próximas conferencias de Bonaparte con el Emperador de Austria, y aun con el de Rusia; pero no consta que se hayan verificado. Aunque parece que las potencias beligerantes negocian con gran actividad, acaso no estan todavía ajustados ni aun los preliminares que deben preceder á la convocacion del congreso. El siguiente artículo es tal vez el que nos da noticias mas recientes sobre este asunto.

„ Los diarios franceses llegados últimamente, que alcanzan hasta 27 del pasado, nos dan por fin alguna noticia de la proximidad del congreso. Nos aseguran que se esperan en Dresde los plenipotenciarios de Rusia, Prusia, Inglaterra y España. Si es fundada esta noticia, gran mudanza debe haber habido en los proyectos de Bonaparte respecto á la nacion española. Es la primera vez que los diarios de Paris hablan de los españoles sin el dictado de insurgentes y traidores.

Esta mañana han llegado á la secretaría de negocios extranjeros dos correos con pliegos del quartel general de los ejércitos aliados en Alemania.

se ha caracterizado de nacional, á pesar de la existencia de los gabinetes: espere-
mos grandes resultados de este fenómeno político.

(1) Esta noticia es mui interesante por ser dada en los papeles franceses. Indica próxima una guerra con el Austria, ó por lo menos grande recelo de Bonaparte acerca de las intenciones de su suegro. (N. T.)

Es probable que contengan los principales puntos que se han de tratar en el congreso general.

Han llegado últimamente de Memel á Portsmouth muchos emigrados españoles, que bien pronto tendrán la satisfacción de volver á ver su patria.

ESPAÑA.

Cádiz 9 de julio.

Tenemos el gusto de anunciar que, según noticias, se habían ya allanado á obedecer el decreto de las Cortes, reconociendo su yerro, el reverendo obispo de Oviedo y los refugiados en Mallorca; todos los cuales, excepto el de Urgel, habían llegado ya á Alicante. = También se habla, aunque vagamente, de haberse fugado á Portugal el arzobispo de Santiago. (*Conciso.*)

Del 12.

El progreso de la enfermedad que se está experimentando en Malta, y para cuya extincion se estan tomando las mas severas y oportunas providencias por parte del gobierno de aquella isla, es como sigue, según el diario de la misma de 16 de junio. — El día 9 de junio murieron de peste 24 personas, cayeron malos con síntomas sospechosos 26. — El 10 murieron 32, y enfermaron 23. — El 11 hubo 27 muertos, y enfermaron 36. — El 12 de los primeros 33, y 40 de los segundos. — Igual número de muertos hubo el 13, mas por fortuna solo enfermaron 14. — En el 14 murieron 36, y 17 enfermaron. — Ayer el número de muertos descendió hasta 19, habiendo enfermado solos 15.

Madrid 22 de julio.

Ayer circuló por esta capital una carta de Reinosa de 13 del corriente, cuyas noticias son sumamente lisonjeras. El título de Feld-Mariscal al lord Wellington, el rompimiento del armisticio, la derrota de los franceses en Jena, y el paso del general Graham por un punto fortificado de los Pirineos; tales son los particulares que comprende. Los tres primeros se refieren á un correo venido de Lóndres en cinco días; pero la prudencia nos dicta suspender el juicio hasta su confirmacion.

Por noticias posteriores que hemos recibido de Aragon con fecha de 17 y 18 del corriente sabemos que Suchet y Savaroli, con una fuerza de 16000 hombres, se han retirado por el valle de Aran con direccion á Francia. Los castillos de Jaca, Monzon y Zaragoza estan todavía en poder de los franceses, cuyas guarniciones se rendirán probablemente á las sucesivas intimaciones del general Mina. El día 18 se recibió en Zaragoza de oficio la evacuacion de Tortosa, habiéndose sabido tambien que los enemigos han vola-

do á Mequinenza, y que han dexado mui poca tropa en las plazas de Llerida y Tarragona.

Hemos visto una carta de Torrecilla de Cameros, fecha 12 del corriente, en que se dice que los paisanos franceses estan llenos de terror, y no pierden momento para retirar sus alhajas, caudales y familias: que el intruso está esperando las órdenes de su hermano; y que el general Castaños salió de dicha ciudad, ignorándose el punto á que se dirigia. Dice tambien que continuamente pasan por Logroño tropas nacionales para Navarra y Aragon. Asegura que en Vitoria se van cogiendo bastantes oficiales franceses escondidos en las casas de varias mugeres públicas. Y concluye con el párrafo siguiente: „ Los intereses cogidos en la accion del 21 son muchos; pero se echa de menos un baul lleno de preciosidades pertenecientes al intruso, el que se busca con ansia. Los españoles comprometidos tienen mui mala acogida en Bayona, donde se publicó un bando para que saliesen de allí á la mayor brevedad; y ellos, al verse tan ultrajados, han solicitado del gobernador que les permita restituirse á España, en cuyo gobierno esperan hallar una suerte mejor (1).”

Pero son mucho mas interesantes aun las noticias que ofrecemos, sacadas de otra carta fidedigna. En ella se supone que el gran Lord marchó á Bastan con un gran cuerpo de ejército; que Morillo ha entrado en Francia por Roncesvalles, y que la izquierda de nuestro ejército acaso estará ya en las inmediaciones de Bayona. El conde del Abisbal debió entrar el dia 10 en Puente la Reina con 1600 hombres de excelentes tropas, y se cree que cooperará al sitio de Pamplona, ó bien reemplazará al general Hill. Las tropas aliadas que manda este general se han apoderado del fuerte del Príncipe, que domina á Pamplona, á distancia de un quarto de legua.

En el castillo de Pancorvo se dexaron los enemigos infinitos equipages de mucho valor, 3000 vestuarios nuevos, 2000 fusiles, 124 barriles de pólvora, y un inmenso número de balas y bombas.

El dia 5 del corriente entraron en Valladolid 800 prisioneros de Pancorvo, y se esperaban en aquella capital 2000 mas de otros varios puntos.

El dia 23 del mes pasado hubo una sangrienta batalla en las inmediaciones de Bañolas (1). El general baron de Eroles con la primera brigada de su division y parte del regimiento de húsares de Cataluña sostuvo la accion contra 3500 infantes y 150 caballos enemigos, al mando del general frances

(1) ¡Qué leccion para las almas débiles, para los afectos al tirano, y para los hijos espurios de la patria! ¡Qué oprobio para el gobierno frances!

(2) En Cataluña, corregimiento de Gerona.

Lamarque. Sin embargo que el enemigo jugaba cinco piezas de artillería, de cuya arma carecia el baron de Eroles, logró este imponer á los franceses, obligándoles á retirarse. — Un destacamento de 26 caballos de cazadores italianos, que salió de la plaza de Lérida escoltando un convoi de carros para conducir leña el dia 20 del mismo mes, fue completamente batido por 30 húsares catalanes á las órdenes del teniente D. Josef Bañon; y el fruto de esta accion fue nueve prisioneros, cinco caballos, quatro yeguas y treinta mulas. Quedaron muertos en el campo diez ginetes y tres caballos enemigos. El oficial frances entró en Lérida herido, sin sable ni sombrero. — En otro encuentro que dicho baron de Eroles ha tenido con los enemigos les ha cogido 51 prisioneros, 3 caballos y 20 mulos, despues de haberles muerto un número considerable de hombres.

La primera gazeta que se ha publicado en Valencia despues de la evacuacion de los franceses, presenta, como la de Zaragoza y otras capitales, aquel hermoso quadro de un inmenso pueblo que ve rotas las cadenas de la esclavitud francesa, y se entrega moderadamente á las efusiones de su corazon con mil demostraciones de alegría, que ninguna pluma es capaz de describir. Nos contentaremos pues con decir que los valencianos han imitado en todo á los madrileños. Segun dicha gazeta se hallaban en Valencia el dia 13 del corriente los generales en gefe del segundo y tercer ejército, Villacampa, el célebre ingles Tupper, lord Bentinck, el almirante de la escuadra Halovel, los generales Roche y Wittingham, lord Federico Bentinck, hermano del general en gefe, y los generales Clinton, Makensé, Latorre, Smest, y no cesan de entrar en aquella capital desde el dia 6 tropas españolas é inglesas de infantería y caballería con respetables trenes de artillería, cuya fuerza total de una y otra arma aleja de los nobles valencianos toda idea de temor respecto al enemigo.

Ademas de esto sabemos de positivo que el castillo de Murviedro está defendido por 1500 enemigos y 70 piezas montadas; y que el dia 13 salieron de Valencia dos divisiones españolas para cerrar las comunicaciones y cortarles el agua. Parece que tienen víveres para dos años. Pero á pesar de sus esfuerzos tendrán al fin que sucumbir á la lei que les dicten las tropas españolas del segundo ejército, que son las destinadas para el bloqueo; teniendo motivos para esperar que sea igual la suerte de Denia, Peñíscola y Morella, en cuyos puntos existen aun guarniciones francesas.

El dia 16 salió de Valencia una division inglesa: se ignora su destino. La prontitud con que se ha surtido á esta division de carros, acémilas y demas necesario para sus transportes, es digna de admiracion, pues han bastado para esto 15 dias. El duque del Parque quedaba en Valencia preparándose para emprender nuevas é interesantes operaciones.

La sociedad patriótica de señoras de Granada ofreció en 9 del corriente una prueba de sus desvelos en obsequio de nuestros ilustres defensores. El regimiento del Infiesto recibió de su mano 923 camisas, 930 pares de boti-

nes y 909 pares de pantalones. Este ha sido el fruto de su trabajo de un solo mes. Las vecinas de aquella capital y de los pueblos de su comarca cosiendo, y los subscriptores y el comercio contribuyendo, han facilitado á la sociedad los medios de efectuar sus benéficas y patrióticas ideas, con las que conspira á equipar otras muchas tropas.

ARTICULO DE OFICIO.

Parte de sir Tomas Graham. (Véase la gazeta anterior.)

Tolosa 26 de junio de 1813. „Milord: era tan tarde quando recibí la orden el 23 para marchar por el puerto de S. Adrian sobre Villafranca, y estaban tan extremadamente malos el tiempo y el camino, que solo una parte corta de la coluna pudo subir por el monte en el mismo dia, y hasta el 24 mui entrado no pude moverme desde Segura sobre Villafranca con la brigada de dragones ligeros del mayor general Anson, los dos batallones ligeros de la guardia real y las dos brigadas portuguesas, no habiendo llegado aun las demas tropas.

„La retaguardia de la coluna enemiga iba entonces pasando por el camino real de Villa Real y Villafranca, y ocupaba con fuerzas considerables posiciones mui fuertes á la derecha de dicho camino y del rio Oria, al frente de la aldea Oliberría, como á milla y media al frente de Villafranca. La brigada del mayor general Bradford marchó por Olaberri, y se ocupó en desalojar al enemigo por la derecha, mientras las demas tropas adelantaban por la calzada, defendida desde las alturas por los tiradores enemigos, y por un fuerte cuerpo situado en la aldea Beasvin.

„Como el enemigo reforzase las tropas de su izquierda, fue necesario seguir por la calzada, lo que hicieron los batallones ligeros del mando del coronel Hack, auxiliados y flanqueados por algunas compañías de la brigada portuguesa del mayor general Pack, cuya operacion fue desempeñada del modo mas bizarro por estas valientes tropas, que arrojaron al enemigo de la aldea de Beasvin.

„Teniendo el enemigo tropas á mano apostadas en la cordillera de fuertes alturas sobre cada uno de los profundos valles, por cuyas faldas alcanzaba el camino, se necesitó considerable tiempo para envolver su flanco, durante el qual evacuó á Villafranca sin mas resistencia.

„Las brigadas portuguesas de la izquierda y derecha del valle siguieron á Yasundo, y las tropas se reunieron en Villafranca, adonde llegaron igualmente en el discurso de la tarde la cabeza del cuerpo del general Giron, y todo el del coronel Longa.

„A la mañana siguiente (del 25) evacuó el enemigo á Alegría, y como habia tomado una posicion mui fuerte entre este pueblo y Tolosa, cubriendo el camino de Pamplona, el cuerpo español del coronel Longa marchó por Alz hácia Lizarza para envolver su izquierda, mientras que el teniente general Mendizabal, á petición mia, despachaba algunos batallones desde Azpeytia para envolver su derecha, apoyada en una elevada montaña con un reducto inaccesible.

„El enemigo fue arrojado de la cima de una altura importante, situada entre los caminos de Pamplona y Vitoria, por un ataque muy diestro del teniente coronel Willians, con dos compañías de granaderos del primer regimiento y tres del cuarto de cazadores pertenecientes á la brigada del general Pack.

„La conducta del teniente Queros y del alférez Vasconcelos, del cuarto de cazadores, se distinguió en esta ocasión. Este último perdió un ojo por una bala de fusil.

„Esta altura fue ocupada inmediatamente por la brigada del mayor general Bradford, sostenida por los tres batallones de la guardia real.

„Lo restante del día principalmente se pasó en escaramucear con los tiradores enemigos para dar tiempo á que llegase á su destino el cuerpo español.

„Empezó un ataque general entre las 6 y 7 de la tarde. Dos cañones del mando del capitán Ramsais, y dos de á 9 del capitán Daboardieis, baxo la escolta de las tropas del capitán Childers del 16.º de dragones ligeros, y de las avanzadas de los batallones ligeros del coronel Hacketts, fueron traídos rápidamente por la calzada, é hicieron fuego contra varios cuerpos del enemigo, formados en la llanura contigua á la ciudad; entre tanto la columna compuesta de los batallones ligeros alemanes de la brigada de guardias, y de una division española del general Giron, continuaban avanzando por la calzada: dos batallones españoles y uno portugués, que formaban una columna separada por la izquierda del camino, pasaron prontamente la izquierda de la ciudad.

„El general Bradford y los batallones de línea alemanes cayeron sobre el enemigo por su frente por el camino de Pamplona, y el coronel Longa por la parte de la montaña mas á la derecha envolvió y desalojó de muy fuertes posiciones á todos los cuerpos enemigos situados á la derecha de la ciudad. Todavía estaba apoderado el enemigo de esta, que era mucho mas capaz de defensa que lo que al principio habia parecido. La puerta de Vitoria estaba cerrada y tapiada, como tambien la puerta de Pamplona sobre el puente, y ambas estaban flanqueadas por conventos y otros grandes edificios ocupados por el enemigo, y la ciudad no estaba abierta por ningun lado. Tráxose por tanto un cañon de á 9 al abrigo de los batallones ligeros, y se acercó á la puerta, que fue abierta de este modo.

„Ya habia obscurecido, y no era posible distinguir las tropas de las diferentes naciones empeñadas, lo qual proporcionó al enemigo, que ya huia por todos puntos, escapar con mucha menos pérdida que la que hubiera sufrido á haber sido de día claro.

„La conducta de todas las tropas ocupadas en este ataque fue altamente recomendable. La de los batallones de línea en el camino de Pamplona, y de los batallones ligeros en la puerta de Vitoria, fue tal como puede esperarse de estos cuerpos tan distinguidos; y la columna de la izquierda hizo igual honor á las armas españolas y portuguesas.

„El cuerpo del coronel Longa, despues de una serie de largas y penosas marchas, emprendió y executó con la mayor bizarría las molestas tareas de esta jornada, y se portó con el mayor valor. Los batallones enviados de

Azpeytia por el general Mendizabal rechazaron con gran firmeza un ataque del enemigo, y despues le persiguieron por el monte abaxo, haciendo bastantes prisioneros.

„Aun no me han llegado las listas; pero creo que como 200 prisioneros fueron hechos por los dos cuerpos españoles, y quedaron aqui muchos heridos.

„La pérdida del enemigo en muertos hubo de ser considerable. Esta plaza tiene, á mas de la defensa de las puertas nuevas, torres para flanquear la muralla exterior, un fuerte reducto de madera en la plaza, lo qual manifiesta la importancia que daba el enemigo á su ocupacion.

„Seria injusto no mencionar la conducta exemplar de las tropas empleadas en este asalto quando llegaron á posesionarse de la ciudad. No se cometió un solo exceso. La legion alemana y el cuerpo del coronel Longa pasaron adelante, y se formaron inmediatamente mas allá de la ciudad.

„Tengo la honra &c.” — *Es copia.*

Historia de la revolucion de España, ó sea rápida ojeada sobre los principales sucesos de la península desde principio de 1807 hasta mayo de 1811, y pérdida de los franceses en ella: traducida del original frances impreso en Lóndres: nueva impresion, en la que va añadido un suplemento, que comprehende desde junio de 1811 hasta principios de setiembre de 1812, y la nunca bien ponderada batalla de Salamanca, ganada por las tropas aliadas, al mando del inmortal duque de Ciudad-Rodrigo: un tomo en 8.º, á 4 rs. Se hallará en la librería de Quiroga, calle de las Carretas, fonda del Angel.

Falsificacion de vales reales hecha por el gobierno intruso, que publica la junta nacional del crédito público. Se vende en la librería de Quiroga, calle de las Carretas: su precio 8 rs.

Los animales hablando: poema épico. Este ingenioso y divertido poema, traducido del italiano, es una crítica severa del despotismo y de los actores de esta farsa tan funesta. Consta de 26 cantos, que se irán publicando sin mas intermision que el tiempo necesario para imprimirlos; y se ha tomado este medio, atendiendo á que los amantes de su libertad puedan adquirir esta obra, que compone tres tomos, sin hacer de pronto un desembolso que les seria difícil. El primer canto que ahora se publica, como que acompañan á él los prólogos del autor y traductor, se vende á 4 rs., y por los demas solo se exîgirán 3 rs., en las librerías de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, y de Perez, calle de las Carretas.

Exposicion que en favor de los ayuntamientos leyó el señor diputado D. Antonio de Capmani en la sesion pública de las Cortes el dia 18 de junio de 1813. Se hallará en la librería de Quiroga, calle de las Carretas, fonda del Angel.

Las corridas de toros vindicadas por un chispero en conversaciones familiares, en las cuales tambien se trata del buen uso de las diversiones públicas. Se hallará en la librería de Quiroga, calle de las Carretas, fonda del Angel, á 4 rs.

Guerra política, por D. S. S. = La Venganza; por D. S. S. = Verdad y libertad, diario de Granada de los meses de abril y mayo de este año. Estos papeles se hallan de venta en la librería de Calleja, calle de Majaderitos.

Sátira primera, ó contra los afrancesados y desnaturalizados españoles, compuesta por un jóven patriota. Se hallará en la librería de Perez, calle de las Carretas, y en el puesto de libros de Martin Santos, calle de la Concepcion Gerónima.